

## Kontakt

### **Förderverein Berghof Peace Education / Institut für Friedenspädagogik e.V**

Georg Zundel Haus  
Wolfgang Berger (Vorstandsvorsitzender)  
Corrensstr. 12  
72076 Tübingen  
Tel.: +49 7071 92051-0  
foerdereverein@friedenspaedagogik.de  
www.berghof-foundation.org

### **Konto**

IBAN DE87 64150020 0002245485  
BIC: SOLADES1TUB



Förderverein  
Berghof Peace Education /  
Institut für Friedenspädagogik e.V.

### **Auszug aus der Satzung:**

§2: Zweck des Vereins ist die Förderung der Völkerverständigung, von Bildung und Erziehung sowie von Wissenschaft und Forschung durch die ideelle und finanzielle Förderung des Bereichs Peace Education/ Friedenspädagogik der gemeinnützigen Berghof Foundation Operations GmbH mit Sitz in Berlin.

### **Friedenspädagogik / Peace Education in der Berghof Foundation umfasst**

- ≡ Konzeption und Umsetzung von Projekten der Gewaltprävention in Deutschland und weltweit
- ≡ Durchführung von friedenspädagogischen Maßnahmen in Konflikt- und Kriegsregionen
- ≡ Veröffentlichung von Lernmedien für Vorschule, Schule, Jugend- und Erwachsenenbildung
- ≡ Durchführung von Veranstaltungen und Begegnungen

Förderverein  
Berghof Peace Education /  
Institut für Friedenspädagogik e.V.

Jahresbericht  
2023



## Arbeitsbericht

Im Jahr 2023 hat sich der Vorstand regelmäßig getroffen. An den Treffen nahmen neben den Vorstandsmitgliedern auch Prof. Uli Jäger sowie gelegentlich weitere Mitarbeiter\*innen der Berghof Foundation Tübingen, Abteilung Global Learning for Conflict Transformation, teil.

### Mitglieder

≡ Ende des Jahres 2023 konnte der Förderverein 145 Mitglieder aufweisen. Die Mitglieder wurden über aktuelle Entwicklungen der Berghof Foundation informiert.

### Themen / Projekte

≡ Im Mittelpunkt der Sitzungen standen wie in den Vorjahren die intensive Auseinandersetzung mit den Projekten der Berghof Foundation Tübingen und den Unterstützungsmöglichkeiten durch den Förderverein. Der Vorstand des Fördervereins hat beschlossen, neben dem Kinderportal [www.frieden-fragen.de](http://www.frieden-fragen.de) auch das Projekt Digitale Wahrheiten finanziell zu unterstützen (siehe Projekte).

### Weltfriedenstag

≡ Auf Initiative des Fördervereins fand zum Internationalen Weltfriedenstag am 21. September 2023 – wie bereits im Vorjahr – ein Gedankenaustausch zwischen den Projektmitarbeitenden der Berghof-Foundation Tübingen und lokalen sowie regionalen Kooperationspartnerinnen und -partnern (Schulen, universitären Einrichtungen, Kirchen, Stadtverwaltung und weiteren Initiativen) im Georg-Zundel-Haus (GZH) statt. An dieser Veranstaltung nahmen auch Johannes und Maxim Zundel teil. Gemeinsam mit ihnen wurde das neue Friedens-Kunstwerk vor dem GZH eingeweiht.

### Wertschätzung

Es war ein Anliegen des Vorstandes, den Projektmitarbeitenden im Georg Zundel Haus zu danken und einen intensiveren Kontakt zu pflegen. Der Vorstand organisierte dazu am 4. Dezember 2023 eine Weihnachtsfeier, um gemeinsam auf das Jahr zurückzublicken.

## Veranstaltungen / Schwerpunkte

### Denkanstöße und Anregungen

≡ Wenige Wochen nach Beginn des Angriffskrieges Russlands gegen die Ukraine wurden von der Berghof Foundation friedenspädagogische Denkanstöße für den Umgang mit dem Ukraine-Krieg diskutiert und entwickelt. Das Resultat dieses für alle Beteiligten hilfreichen und kritischen Selbstreflexionsprozesses wurde vielfach (weiter-)verbreitet und stieß auf große Zustimmung. <https://berghof-foundation.org/news/friedenspaedagogische-denkanstoesse-fuer-den-umgang-mit-krieg-2>  
Die Denkanstöße wurden 2023 aktualisiert und ebenfalls veröffentlicht. <https://wertejahre.org/2023/12/20/keine-gerechtigkeit-ohne-frieden-kein-friede-ohne-gerechtigkeit/>

### Kinderportal [www.frieden-fragen.de](http://www.frieden-fragen.de)

≡ Das Kinderportal ([www.frieden-fragen.de](http://www.frieden-fragen.de)) war auch 2023 sehr stark gefragt. Der Förderverein hat dieses Portal (u.a. mit Förderung der Universitätsstadt Tübingen) weiterhin grundlegend unterstützt und die Aufrechterhaltung einer Mitarbeiter\*innenstelle finanziell gewährleistet. Allerdings reichen die finanziellen Mittel des Fördervereins nicht aus, um die dringend notwendige technische Überarbeitung des Portals zu ermöglichen. Hinzu kommt, dass die stets ansteigende Anzahl der Fragen (verstärkt auch von Erwachsenen gestellt) zum Ende des Jahres mit den verfügbaren Ressourcen nicht mehr angemessen bewältigbar war. Die „Fragefunktion“ musste deshalb zunächst eingestellt werden. So besteht aktuell ein dringender Förderbedarf für das beliebte Kinderportal.

### Vorträge / Artikel

≡ Prof. Uli Jäger hielt im Berichtszeitraum Vorträge, in denen auch auf die Arbeit des Fördervereins hingewiesen werden konnte. Thematischer Schwerpunkt der Vorträge und verschiedener Medienbeiträge war der Umgang mit den aktuellen Kriegen sowie der innergesellschaftlichen Polarisierung aus friedenspädagogischer Perspektive. Ergänzend sind von Mitarbeitenden zahlreiche Artikel und Lernmedien zur Relevanz der Friedenspädagogik und deren Umsetzung im formalen und non-formalen Bildungsbereich veröffentlicht worden.

## Projekte Berghof Peace Education (Auswahl)

### Servicestelle Friedensbildung Baden-Württemberg

≡ Die Servicestelle Friedensbildung Baden-Württemberg konnte 2023 ihre Tätigkeiten an Schulen weiter ausbauen. Die Berghof Foundation ist gemeinsam mit dem Kultusministerium und der Landeszentrale für politische Bildung Trägerin der Einrichtung. Eine Ausgabe von „Friedensbildung Aktuell“ widmete sich dem Thema „Menschenrechte und Frieden“. <https://www.friedensbildung-bw.de>

### Digitale Wahrheiten. Workshops zu Verschwörungstheorien und Falschinformationen für Eltern und Lehrkräfte

≡ Bedingt durch die Corona-Pandemie, den aktuellen Kriegen, wirtschaftliche Krisen oder den fortschreitenden Klimawandel befinden wir uns in einer gesellschaftlichen Polykrise, die nicht nur bei Jugendlichen, sondern auch bei Erwachsenen Unsicherheiten hervorruft. Wir bieten Eltern und Lehrkräften Workshops zum Umgang mit Falschinformationen und verschwörungstheoretische Narrativen an, damit sie sich aktiv in eine digitale Zivilgesellschaft einbringen können. <https://berghof-foundation.org/work/projects/digitale-wahrheiten>.

### Peace Days@School – Workshops an Schulen

≡ Der Bedarf an Friedensbildung in Schulen ist groß. Seit 2022 bietet die Berghof Foundation in Kooperation mit Rotary International friedenspädagogische Workshops als Peace Day für Schulen an.

### Team

≡ Prof. Uli Jäger, Anne Kruck, Dr. Nicole Rieber, Dagmar Nolden, Caroline Sokele, Cora Biess, Laura Steinacher, Sabine Ulmer, Fidel Bartholdy, Miriam Kaiser, Jasmin Wölbl, Ingrid Vaz Sers Schön, Anna Dorothea Wunderlich.

### Weitere Projekte und Informationen

≡ [www.berghof-foundation.org](http://www.berghof-foundation.org).